

DIARIO

DE PALMA



del miércoles 13 de

octubre de 1813.

San Daniel mártir y San Eduardo rey.

Quarenta Horas en la iglesia de San Jayme, dedicadas á nuestra Señora del Pilar: exposicion á las seis de la mañana, reserva á las siete de la tarde.

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO	VIENT. Y ADMÓSF
7 de la mañana.	16 grad. $\frac{1}{2}$	28 p. 2 1	O. S. sereno.
12 del dia.	18 grad.	28 p. 2 1	N. O. idem.
5 de la tarde.	18 grad.	28 p. 2 1	Idem.

IMPERIO FRANCES.

Extracto de los combates dados en el Norte desde el rompimiento del armisticio ó 17 de agosto hasta el 30 inclusive, segun el folleto ó monitor de Paris.

El 19 de agosto el emperador hizo un reconocimiento sobre los desfiladeros de la Bohemia para explorar las miras de los aliados. El mismo dia hubo escaramuzas con los rusos sobre el rio Bober, quedando por supuesto para los franceses la ventaja. El 20 y 21 hizo el emperador hechar puentes y pasar dicho rio á los cuerpos de los generales Lauriston y Maison, quienes arrollaron á quantos enemigos les disputaron el paso, sostenidos de los 5.^o y 11.^o cuerpos.

El 23 hubo un combate delante de Golberg, en que, así los rusos que defendian la posicion de Flenberg, como los prusianos que guardaban la línea de Leignitz, fueron batidos y derrotados con pérdida de 1000 hombres muertos, heridos ó prisioneros, sin

embargo de las varias cargas que dió la caballería aliada, y la de haberse el punto de Flenberg ganado y perdido repetidas veces. Así batido el enemigo en Silesia regresó el emperador á Stolpen entrando á las siete y media del 26 con el príncipe de Moskowa en Dresde.

En dicho día 26 el ejército grande de los aliados mandado por el emperador de Rusia y rey de Prusia, se asomó á las alturas que rodean á Dresde. A las quatro y media de la tarde á la señal de tres cañonazos, seis columnas precedidas de 300 cañones, esto es, de 50 cada una, embisieron los reductos. Al cabo de un quarto de hora el ataque y cañoneo era espantoso y terrible. El fuego de uno de los reductos calló: los sitiadores le circueiron haciendo esfuerzos al pie de la palanca de los arrabales. Algunos morteros obraron sobre la ciudad: el momento era crítico; pero habiendo el emperador mandado flanquearles por derecha é izquierda fueron al instante rechazados, batidos y obligados á volverse á las alturas, dexando el campo cubierto de cadáveres, cañones y destrozos. Quedaron heridos los generales Dumontier, Boyeldieu, Tyndal, Combelles y Gros, que fué el primero que se tiró en el foso del reducto donde los zapadores enemigos trabajaban ya en cortar la estacada. Los enemigos tuvieron 200 prisioneros, muchos heridos y muertos, la mitad de seis divisiones con sus estandartes y cañones quedó prisionera, y entre ellos muchos generales (pero es el caso que ni siquiera nombra uno). El resultado de esta jornada fueron de 25 á 300 prisioneros, 40 banderas y 6 piezas de cañon: se puede calcular que el enemigo tiene de ménos 600 hombres. Nuestra pérdida en muertos, heridos y prisioneros asciende á 400 hombres. La villa de Dresde sufrió un horrendo sobresalto, y se halló en grande riesgo. A las dos de la tarde del 27 se decidió el enemigo á la retirada.

El primer cuerpo baxo las órdenes del general Vandamme se hallaba el 28 en Hollendorf y el 29 en Peterswalde ocupando las montañas. En este día con 8 ó 10 batallones pasó el collado de la grande cadena, y se dirigió á Kulm. Aquí encontró al enemigo, se empezó un combate, y no considerándose bastante fuerte hizo baxar todo el cuerpo de su ejército, quien desde luego batió al enemigo. En lugar de volver y replegarse sobre la altura, se quedó y tomó posición en Kulm, sin guardar la montaña que es muy alta, y con una sola calzada. Hasta el 30 por la tarde el mariscal Saint-Cyr y el duque de Ragusa no llegaron al desfilade-

ro Traeplits. El general Vandamme no cuidó mas que de barrer el camino de enemigos y de pillarlo todo. *A un ejército que huye es menester hacerle un puente de oro, ú oponerle una barrera de acero.* El no tenia bastantes fuerzas para formar esta.

Entre tanto viendo el enemigo que este cuerpo de ejército de 8000 hombres (*algun cero mas habria*) se hallaba solo en Bohemia separado por altas montañas, y que el resto de los demas se hallaban todavia á la otra parte de dichas montañas, se consideró perdido sino le derrotaba. Consiguió la esperanza de atacarlo con suceso en consideracion á su mala disposicion. Las guardias rusas se hallaban á la frente del ejército que batia en retirada; uniéronseles dos frescas divisiones de austriacos; el resto del ejército enemigo se reunia á medida que desfilaban seguido por el 2.º, 6.º y 14.º cuerpos. Estas tropas se echaron encima del 1.º cuerpo frances. El general Vandamme hizo buena resistencia; rechaza todos los ataques, arrolla quanto se le presenta, y cubre de muertos el campo de batalla. El desorden se apodera del ejército enemigo, y se ve con admiracion lo que puede un pequeño número de bravos contra una muchedumbre cuya moral se halla languida. A las dos de la tarde la columna prusiana del general Kleist cortada en su retirada desfila por Peterswalde para penetrar en Boemia; ella no encontró ningun enemigo, llegó sobre la altura de la montaña sin resistencia, donde se apostó, y desde allí vió el combate que se habia empeñado. Esta columna á espaldas del ejército dicitó la suerte del combate. El general Vandamme corrió inmediatamente contra esta columna que rechazó: esto le precisó á debilitar su línea en este delicado momento, la suerte se cambia, logró no obstante batir la columna del general Kleist que fué muerto, los soldados prusianos arrollan las armas y se precipitan en los fosos y bosques. Durante este encuentro el general Vandamme desapareció, se le cree herido de muerte. Los generales Corbineau, Dn-monceau y Filipon determinaron á aprovechar el momento y á retirarse con sus divisiones parte por la gran carretera y parte por los caminos de travesía abandonando todos sus materiales que consistian en 30 piezas de cañon y 300 carros de toda especie, pero llevándose todos los tiros; en el estado en que se hallaba el combate no les era dable tomar mejor partido. Los muertos, heridos y prisioneros deben hacer subir nuestra pérdida en este combate á 6000 hombres: se cree que la del enemigo no puede baxar de 4 á 5000 hombres. Se atribuyen las pérdidas sufridas en esta catástrofe

á un ardor guerrero mal calculado. El general Vandamme es digno de ser llorado.

¡Ojalá que á todos los de su calaña les llegara quanto antes el dia de las alabanzas! Este extracto ó farsa traducido al pie de la letra no necesita de glosa, tanto más si se atiende que hasta el 12 de setiembre, cuyos números tenemos, no se lee haber llegado á Paris ningun trofeo de los que se dicen tomados, y lo que es más que no han vuelto á hablar de semejantes batallas, ni tampoco de Dresde. (Argos Mauresano.)

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

Embarcaciones que ayer entraron en este puerto.

De Tarragona en 2 dias, el patron Antonio Cauas, mallorquin, xabega el Carmen, con 6 pasajeros, pimienta negra y correspondencia.

De Arenys en 2 dias, el patron Francisco Illueca, valenciano, laud la Sacra Familia, con fierro y géneros.

Avisos. D. Vicente Vidal, corredor, se servirá pasar á la impreata de este diario, que le darán razon de quien tiene un pliego interesante á él para entregarle.

Las señoras Doña Casilda Bodart de Isasviribil y Pardo, Doña Asuncion de Gispert y Baldrich y Doña Juana Ana Guasp de Bustamante, podrán servirse pasar á casa del comandante de ingenieros de esta plaza, que tiene que comunicarlas asuntos que las interesa, como tambien D. Joseph Gonzalez, administrador que fué de correos en Tortosa.

Ventas. El que quiera comprar barato un perro perdiguero de quatro años, acudirá á la calle del Campo Santo de los padres Trinitarios, casa núm. 13.

Qualesquiera que quisiere entender en la compra del bergantin San Joseph, con todos sus aparejos, de porte de 200 pipas, que está anclado en este puerto, podrá acudir hoy á las 4 de la tarde al muelle, que se encantará á beneficio del mejor postor; ó bien podrá conferirse con el corredor Joseph Moll, en la plaza de Cort, quien tiene el inventario y demas documentos.

MALLORCA:

En la imprenta de Brusi, costa den Brós, núm. 2.